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PRINCIPALES ACTIVIDADES TEMA/OBJETIVO/RESULTADO 

Intermediación entre vecinos de la 
zona 7, Municipalidad de Guatemala, 
CONRED, INSIVUMEH y Ministerio de 
Comunicaciones. 

Se atendió la emergencia por las cavernas que se 
identificaron en el área del Periférico de la zona 7 de la 
Ciudad de Guatemala.  

 Se gestionó una reunión en la que participaron vecinos del 
área y funcionarios de la Municipalidad de Guatemala, 
Conred y Ministerio de Comunicaciones.  
La actividad permitió establecer un espacio de diálogo 
entre vecinos y los funcionarios públicos para expresar 
preocupaciones sobre la situación, plantear y resolver 
dudas y conocer el plan de las instituciones encargadas para 
resolver el problema.  

Mediación para contratar maestros en 
instituto de educación básica en 
Cobán, Alta Verapaz. 

Se brindó apoyo al director del Instituto Nacional de 
Educación Básica y Diversificada “Cantón Las Casas” en 
Cobán, Alta Verapaz, para plantear a las autoridades del 
Ministerio de Educación la necesidad de contratar personal 
administrativo y docente para el plantel.  
 
Para ello, se solicitó información al Ministerio de Educación 
y a la Dirección Departamental de Educación. Se 
desarrollaron reuniones con autoridades de la institución 
para solucionar la problemática. 

Seguimiento a la ratificación del 
Acuerdo de Escazú.  

Durante el periodo se dio seguimiento a la necesidad de 
que el Estado de Guatemala ratifique el Acuerdo de Escazú 
que permite el acceso a la información, la participación 
pública y el acceso a la justicia en asuntos ambientales.  
 
Se solicitó información al Ministerio de Relaciones 
Exteriores (Minex) y a la Secretaría General de la 
Presidencia para conocer la situación del acuerdo. Además, 
se desarrolló una reunión con funcionarios del Minex para 
profundizar en el tema.  
 
A pesar de los esfuerzos, se recibió la confirmación del 
Gobierno que el Estado de Guatemala no ratificará este 
acuerdo. 

Fiscalización de la plaza como docente 
universitaria a Consuelo Porras  

Se giró un oficio a Luis Antonio Suárez, Decano de la 
Facultad de Ciencias Económicas de la Universidad de San 
Carlos de Guatemala para indagar los criterios de selección 
que fueron utilizados para nombrar a Consuelo Porras como 
catedrática de esa unidad académica.  
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Además, se solicitó al Decano que informara sobre las 
acciones que desarrollará para evitar represalias contra 
estudiantes que se manifestaron en contra de Consuelo 
Porras como su catedrática.  

Fiscalización del Sistema de Servicio 
Civil en Guatemala  

Durante el periodo se desarrollaron actividades de 
verificación, fiscalización y análisis sobre la situación del 
Sistema de Servicio Civil en Guatemala.  
 
Se hizo una reunión con las autoridades anteriores de la 
Oficina Nacional de Servicio Civil (Onsec) para darle 
seguimiento al plan de trabajo. Se visitó la sede de la 
Onsec para verificar y profundizar en el desarrollo de sus 
actividades. 
 
Con las nuevas autoridades también se hizo una reunión 
de acercamiento para conocer sus objetivos y planes de 
trabajo, así como los esfuerzos para fortalecer la 
institución y el sistema de Servicio Civil en Guatemala.  
 
A partir de esa información se diseñó y desarrolló un 
proceso de formación y análisis sobre el Servicio Civil. 
Esta actividad fue facilitada por al abogado laboralista 
Alejandro Argueta en la que participaron los equipos de 
trabajo de los diputados Román Castellanos y Lucrecia 
Hernández.  
 
Este proceso de formación permitió conocer la situación, 
problemas, retos y posibles acciones para fortalecer el 
Servicio Civil en Guatemala. Se diseñó un plan de trabajo y 
de fiscalización que se desarrollará durante 2022 y se 
enfocará en verificar la situación de las plazas en 
ministerios clave, como Salud y Ambiente y Recursos 
Naturales, así como en la negociación de pactos 
colectivos.  
 
Para adelantar en este plan de trabajo ya se han enviado 
oficios de solicitud de información al Ministerio de 
Trabajo, Ministerio de Salud, Ministerio de Finanzas y 
Contraloría General de Cuentas.  

Fiscalización consulta comunitaria y 
estado de sitio en El Estor, Izabal. 

Se dio seguimiento al proceso de consulta comunitaria 
por la actividad minera del proyecto Fénix y al estado de 
sitio que impuso el Gobierno en El Estor, Izabal. 
 
A inicios del semestre se desarrollaron reuniones de 
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trabajo con la Gremial de Pescadores y con autoridades 
ancestrales del pueblo q’eqchi’ para conocer el proceso de 
preconsulta y la decisión del Ministerio de Energía y Minas 
de excluirlos de la mesa de diálogo.  
 
A partir de ello se solicitaron informes al Ministerio de 
Energía y Minas y a la Corte de Constitucionalidad sobre el 
desarrollo de la consulta comunitaria en El Estor, Izabal. 
También se tuvo acercamientos con otros actores 
conocedores del proceso como integrantes del 
Parlamento Xinca y del Bufete Jurídico de Derechos 
Humanos.  
 
Con la imposición del Estado de sitio en El Estor, Izabal, se 
integró el grupo de diputados y diputadas que fiscalizaron 
la situación y visitaron El Estor el 10 y 11 de noviembre.  
 
Se preparó la metodología de fiscalización y se coordinó 
la visita al lugar. Se realizaron varias reuniones de trabajo, 
seguimiento y fiscalización, tanto en la ciudad de 
Guatemala como en El Estor, Izabal, con los siguientes 
actores: 
 

 Óscar Rafael Pérez, Viceministro de Desarrollo 
Sostenible del Ministerio de Energía y Minas.  

 Periodistas de Prensa Comunitaria. 

 Autoridades de la Oficina Nacional de Prevención 
contra la Tortura. 

 Integrantes de la Procuraduría de los Derechos 
Humanos.  

 Agentes del Ejército y de la Policía Nacional Civil 
encargados de la implementación del Estado de 
sitio en El Estor, Izabal.  

 Corporación Municipal de El Estor, Izabal.  

 Comerciantes y vecinos de El Estor, Izabal.  

 Representantes de las comunidades que 
participaron en el proceso de preconsulta en El 
Estor, Izabal.  

 
Luego de la visita a El Estor, Izabal y del resto de 
reuniones de trabajo, el 17 de noviembre se realizó una 
conferencia de prensa para dar a conocer los resultados 
del proceso de fiscalización. Además, se elaboró un 
informe con los hallazgos.   
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Acompañamiento a comunidades de 
Semuc Champey, Alta Verapaz. 

Como parte de las actividades de intermediación se dio 
seguimiento a las demandas de las cuatro comunidades 
que se encuentran en el Monumento Natural Semuc 
Champey y a la ejecución de los fondos para proyectos de 
desarrollo.  
 
Se tuvo una reunión con líderes de las comunidades que 
viven en el área de Semuc Champey para conocer su 
posicionamiento sobre la iniciativa 5129 que dispone 
reformar el Decreto 25-2005, Ley que declara como área 
protegida el Monumento Natural Semuc Champey.  
 
Entre las reformas se propone modificar los porcentajes 
que reciben las comunidades del área, la municipalidad y 
el Consejo Nacional de Áreas Protegidas (Conap) de las 
entradas al monumento.  
 
Para contar con más elementos para entender la 
situación, se solicitó información al Conap sobre el 
presupuesto y la ejecución de los fondos que se reciben 
por entradas a Semuc Champey.  
 
Además, se tuvo una reunión con autoridades del Conap 
para profundizar en el tema y conocer los principales 
retos para ejecutar los fondos destinados a procurar el 
desarrollo de las comunidades.  
 
Con la información recabada y luego de escuchar a los 
actores involucrados, se preparó una propuesta de 
reforma para que sean las comunidades las que reciban y 
administren los recursos que les corresponden por las 
entradas a Semuc Champey. Esto les permitirá funcionar 
como una cooperativa, fortalecer la organización 
comunitaria y desarrollar proyectos de mejora para las 
familias. 
 
La propuesta será discutida y sus posibles modificaciones 
consensuadas con las comunidades. 

Intermediación entre vecinos del 
proyecto habitacional Atanasio 3 de 
zona 21 y autoridades de Conred.  

Como parte de las actividades de intermediación se 
acompañó a vecinos afectados del proyecto habitacional 
Atanasio 3 en la zona 21 de la Ciudad de Guatemala.  
 
Luego de recibir información de los vecinos afectados, se 
facilitó una reunión en la que participaron ellos y 
representantes de la Coordinadora Nacional para la 
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Reducción de Desastres (Conred).  
 
En esta actividad se plantearon las principales 
preocupaciones sobre el desarrollo del proyecto 
habitacional y se concertó una agenda de seguimiento 
para resolver la problemática. 
 
Además, para garantizar que se escucha a todos los 
actores involucrados, se desarrolló una reunión con 
representantes de la desarrolladora a cargo del proyecto, 
quienes expusieron y respondieron a las preocupaciones 
de los vecinos.  

Seguimiento a la Inspectoría de 
trabajo del Ministerio de Trabajo y 
Previsión Social 

Como parte de las actividades del semestre se dio 
seguimiento a denuncias recabadas por redes sociales 
sobre violaciones a los derechos laborales y las acciones 
que implementa la Inspectoría del Ministerio de Trabajo y 
Previsión Social para atenderlas. Se puso atención 
especial a los casos de empresas que no dieron permiso a 
sus trabajadores a tomar el día para vacunarse contra 
COVID19.  

Intermediación entre vecinos de la 
zona 6 y Policía Nacional Civil. 

Durante el semestre se brindó acompañamiento a vecinos 
de la zona 6, que manifestaron su preocupación por el 
incremento de la inseguridad en el sector. 
 
Se realizó una visita al lugar para escuchar a los vecinos y 
reconocer el área. Después, se concertó una reunión en la 
que participaron agentes de la Comisaría 12 y autoridades 
de la Policía Nacional Civil (PNC). Se acordó que la 
institución trabajará un plan de trabajo para darle 
respuesta a la preocupación de los vecinos.  
 
A finales del periodo se dio seguimiento al tema, con una 
nueva visita a la zona 6 y una reunión con vecinos a finales 
de noviembre y una verificación del plan de trabajo de la 
PNC para atender el problema.  

Discusión sobre propuesta de Ley de 
Biodiversidad y conocimientos 
ancestrales. 

Se participó en la presentación y discusión de la iniciativa 
de Ley de Biodiversidad y conocimientos ancestrales de la 
Red por la Defensa de la Soberanía Alimentaria en 
Guatemala (Redsag).  
 
Se elaboró un análisis de la iniciativa y se plantearon 
recomendaciones para mejorar la definición de 
conceptos, establecer las responsabilidades de la 
institucionalidad propuesta y esclarecer su coordinación 
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con la existente y establecer criterios para la 
representación de pueblos indígenas en la toma de 
decisiones.  
 
Es importante destacar que Semilla fue la única bancada 
que participó en todas las reuniones de trabajo que 
impulsó la Redsag y que presentó recomendaciones para 
mejorar la iniciativa.  
 
Redsag presentó la iniciativa con las recomendaciones 
planteadas durante la última semana de noviembre.  

Iniciativa de Ley que dispone aprobar 
moratoria de las licencias de 
reconocimiento, exploración y 
explotación de minería metálica 

Durante el período se avanzó, con el apoyo del equipo de 
Ambiente del Partido Movimiento Semilla, en preparar la 
iniciativa de Ley que dispone aprobar moratoria de las 
licencias de reconocimiento, exploración y explotación de 
minería metálica. Esta propuesta se construyó a partir del 
análisis de la conflictividad social que generan los proyectos 
de minería metálica en Guatemala, especialmente en El 
Estor, Izabal.  
 
También se hizo una revisión de las iniciativas que se han 
presentado para declarar moratorias mineras, y una 
consulta con expertos en medio ambiente y recursos 
naturales del partido.  
 
La iniciativa contempla únicamente la minería metálica, 
aborda el alcance de la moratoria y las condiciones para 
levantarla. 

Acompañamiento a niñas de la 
organización Coincidir 

Durante el semestre se acompañó a las niñas de la 
organización Coincidir en sus demandas para contar con 
Internet gratis, para continuar con sus estudios y para que 
las telefonías colaboren enviando mensajes cuando se 
activen alertas Alba-Keneth.  
 
Se desarrollaron mesas de trabajo y una conferencia de 
prensa durante el Día Internacional de la Niña. 

Participación en espacios de 
coordinación con organizaciones 
sociales, colectivos urbanos y partidos 
progresistas 

En representación de la Bancada Semilla se asistió a 
reuniones con organizaciones sociales, colectivos urbanos y 
con el Grupo de Apoyo y Diálogo (en el que también 
participan partidos progresistas). 
 
Estos espacios de encuentro tienen como objetivo 
intercambiar información y análisis sobre la coyuntura 
nacional y coordinar acciones políticas y de incidencia, 
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manifestaciones, conferencias de prensa, etc.  
 
Uno de los resultados de este espacio fue el paro del 29 de 
julio en el que se exigió la renuncia de Consuelo Porras 
como Fiscal General del Ministerio Público.  
 

Verificación y fiscalización en puestos 
de vacunación 

A inicios del semestre se visitaron varios centros de 
vacunación para verificar la atención, suministros y 
personal disponible para administrar las vacunas contra el 
COVID19 a la población.  
 
Se constató y dio a conocer sobre la falta de vacunas para la 
población interesada en protegerse frente al virus, así como 
la disposición del personal de salud por atender a las 
personas en los centros de vacunación.  

  

Actividades de formación y 
divulgación 

Se atendieron solicitudes de estudiantes, organizaciones 
sociales y medios de comunicación para participar en 
actividades de divulgación y análisis de temas de la 
coyuntura nacional.  
 
Se destacan la participación en un foro organizado por la 
Universidad de San Carlos de Guatemala en Sololá para 
analizar la participación de la juventud en el movimiento 
revolucionario de 1944 y los retos para la participación 
política.  
 
También entrevistas con medios de comunicación para 
analizar temas como la preconsulta comunitaria y el Estado 
de sitio en El Estor, Izabal, medio ambiente y derechos 
laborales. Se destaca la participación en medios de 
comunicación como Con Criterio, Prensa Comunitaria, No 
Ficción, Publinews, El Periódico y Prensa Libre. 
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DIPUTADO SAMUEL PÉREZ ÁLVAREZ 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 



11 de 39 

 

 

 

PRINCIPALES ACTIVIDADES TEMA/OBJETIVO/RESULTADO 

Reunión con Crista Foncea, Ge-
rente EMPAGUA.  

Tratar la problemática del acceso de agua potable en 
Chinautla y zonas aledañas.  

Reunión con Elías Ahuat. Fiscalización comedores solidarios.  

Reunión con diversos actores y 
organizaciones sociales 

Solicitud de renuncia del Presidente Giammattei 

Reunión con vecinos de la zona 6.  Preparación de visita de campo para tratar tema de 
seguridad.  

ICEFI, estudio de la inversión 
pública destinada a las mujeres 
en Guatemala, entre la escasez y 
el desinterés por la igualdad de 
género. 

Panelista en actividad para comentar el estudio reali-
zado por ICEFI.  

Reunión con el Ministro Pedro 
Brolo. 

Donación de vacunas por el Gobierno de Canadá. 

Seminario: " Reducción de las 
desigualdades en el país" 

Participación con los estudiantes del Colegio Inglés 
Americano de Guatemala, en su proyecto de semina-
rio. 

 

Visita vecinos zona 6. 

 

Visita de campo a las comisarías de la zona 6. 

Reunión con Directivos de la Aso-
ciación Gremial de Editores.   

Inclusión de Filgua en el presupuesto 2022. 

Reunión con el Presidente del 
IGSS. 

 

Tratar sobre la inclusión de funcionarios públicos al 
Seguro Social y mecanismo de compra UNOPS. 

Participación en #Conclusiones 
con  @soyfdelrincon  la ex fiscal 
general del  @MPguatemala   
@ThelmaAldana  y el diputado 
del partido  @BancadaSemilla   
@samuel_pz  para hablar sobre 
la destitución de  

Destitución del Fiscal Sandoval y acciones a tomar.  
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@JSandoval1982  y la cadena de 
sucesos posteriores a la decisión 
de la FG. 

Reunión con empleados del 

MINGOB.  
Fiscalización del departamento de tránsito MINGOB. 

Intercambio Semilla con Parti du 

Développement National (PND). 
Actividad de intercambio con el partido de Haití.  

Reunión de trabajo con autorida-
des municipales y vecinos Mez-
quital. 

Visita de campo para conocer la problemática del 
transporte de buses alimentadores. 

Reunión de vecinos zona 6 y au-
toridades de PNC. 

Seguimiento a la visita de campo. 

Reunión con vecinos Mezquital y 

autoridades municipales. 
Seguimiento a problemática del transporte de buses 
alimentadores. 

Reunión con el Oficial Político de 
EEUU, David Gutiérrez. 

Intercambio sobre escenarios de la coyuntura nacio-
nal. 

Reunión con Benito Morales. 

 

Problemática del conflicto territorial entre Nahualá y 
Santa Catarina Ixtahuacán.  

Conferencia de prensa, tema: 
migrantes. 

Declaraciones junto a sociedad civil sobre la situación 
de los migrantes retornados en la frontera de El Cei-
bo, Petén. 

Cita Dina Vargas auditora de la 
Contraloría General de Cuentas. 
Tema: T.G.W. 

Seguimiento a denuncia de irregularidades de contra-
tos en TGW. 

Period The Menstrual Movement-
Foro “La salud y educación mens-
trual desde las instituciones públi-
cas” 

Discusión de salud y educación menstural.  

Reunión con la Gremial de Res-
taurantes. 

Discusión de problemática derivada de los estados de 
calamidad y toques de queda.  

Reunión con Lic. Walter Ar-
mendáriz, Subgerente General 
del CHN, Lic. Sigfrido Lee, Vice-
ministro Mipymes y Restaurante-
ros. 

Seguimiento a la problemática derivada de los esta-
dos de calamidad y toques de queda. 
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Presentación de Iniciativas Ban-
cada Semilla. 5973, Ley de alivio 
económico ante la crisis. 

Presentación de iniciativa. 

Reunión con Dr. Barreneche, 
OMS. 

Reunión para presentación de primer borrador de 
propuesta de ley de farmacias públicas de Guatemala.  

Reunión con Dr. José Ramiro 
Cruz. 

Reunión para presentación y comentarios de primer 
borrador de propuesta de ley de farmacias públicas de 
Guatemala. 

Reunión con Dr. Julio Váldez. Reunión para presentación y comentarios de primer 
borrador de propuesta de ley de farmacias públicas de 
Guatemala. 

Presentación de iniciativa de deli-

to de tortura. 

 

Presentación de iniciativa de reforma al Código Penal, 
delito de tortura para ajustarla a estándares interna-
cionales.  

Reunión con Jonathan Menkos, 

Ricardo Barrientos, Abelardo 

Medina  de ICEFI y con miembros 

de la Bancada.   

Tema: comentarios al anteproyecto de iniciativa de 
farmacias públicas y un análisis inicial del proyecto de 
presupuesto. 

Save the Children.  Ponencia en foro intergeneracional: Desafíos en la in-
versión pública y mecanismos de incidencia para in-
crementar asignación y ejecución de fondos públicos 
destinados a niñez. 

Representante de comerciantes 
del Mercado El Guarda.  

Fiscalización del Caso Malversación de Fondos Pro-
yecto Mezannine El Guarda. 

Conferencia de Prensa.   Presentación de borrador y proceso de discusión de la 
ley de farmacias públicas de Guatemala.  

Reunión con representantes de 
Asociación de familiares de mi-
grantes desaparecidos, Comités 
de Migración, ECAP, Fundación 
para la Justicia y el Estado De-
mocrático del Derecho. 

Solicitud de reactivación de iniciativa de ley de perso-
nas desaparecidas. 

Actividad de niñas de asociación 
coincidir. 

Participación en conferencia de prensa de conmemo-
ración  día de la niña. 

Audiencias públicas. Tres días consecutivos para escuchar testimonios y 
comentarios técnicos sobre el borrador de ley de far-
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macias públicas de Guatemala.  

ID/CONGCOOP Discusión de problemática al proyecto de presupues-
to, específicamente en el Ministerio de Agricultura, 
Ganadería y Alimentación.  

Alcalde chileno, Daniel Jaude. Discusión sobre la política de farmacias públicas en 
Chile.  

Impunity Watch, Plataforma Na-
cional de Víctimas del Conflicto 
Armado Interno. 

Planteamiento de necesidad de citar a autoridades del 
MIDES, Comisión de la Paz y de los Derechos Huma-
nos.  

Reunión con Patricia Orantes y 
Claus Schieber 

Recepción de comentarios de la Coordinadora del Dis-
trito Central sobre el borrador de la iniciativa de ley de 
farmacias públicas de Guatemala.  

Reunión con Felipe Pérez Lobos, 
Primer Alcalde Indígena Principal 
y Alberto Marroquín, Décimo 
Tercer Alcalde Indígena Principal. 

Renovación de la concesión de la Autopista Palin Es-
cuintla. 

Reunión con VISIBLES Discusión de postura sobre el proyecto de dictamen 
de ley de trastornos de identidad género. 

CEPAL. Participación en lanzamiento del Observatorio parla-
mentario de transición justa Cop -26. 
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DIPUTADA LUCRECIA MARÍA HERNÁNDEZ MACK 
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PRINCIPALES ACTIVIDADES TEMA/OBJETIVO/RESULTADO 

Diversidad de reuniones con 
autoridades del MSPAS:  
 

- Ministro y viceministros 
- SIGSA 
- Laboratorio Nacional 
- PNI 
- DGSIAS 
- EPI 
- Directores y otros de 

hospitales 
- UEPSS 
- DAS Guatemala 
- Comisión Técnica de 

Evaluación 
- SESAN 
- INCAP 

 
 
Reuniones con organizaciones y 
centros de pensamiento: 
 

- ASOGEM 
- FUNDESA 
- Red de Acceso a 

medicamentos 
 
 

Como parte de la Fiscalización e intermediación, desde la 
diputación se han desarrollado distintas reuniones de 
trabajo y visitas con las autoridades e instituciones 
competentes para abortar los siguientes temas: 
 
Respuesta efectiva a la pandemia COVID-19: 

- Campaña masiva de comunicación y educación 
- Presupuesto, ejecución, compras y abastecimiento 
- Protección a personal de salud 
- Plan Nacional de Vacunación (disponibilidad de 

vacuna, puestos de vacunación, recurso humano) 
- Atención a casos 
- Pruebas e información sobre la pandemia 

(tamizaje de cepas) 
- Seguimiento contrato Vacunas Sputnik V 
- Cumplimiento y avances Ley de emergencia  

 
Cobertura y acceso universal: 

- Modelo de atención 
- Estrategias para el fortalecimiento de primer y 

segundo nivel de atención 
 
Política de atención integral a población con Cáncer 

- Promoción y prevención 
- Fortalecimiento de atención especializada en 

hospitales 
- Centros de radioterapia 

 
Fortalecimiento institucional: 

- Transparencia de compras y adquisiciones 
- Trasparencia y anticorrupción 
- Formulación y ejecución de presupuesto 
- Reglamento orgánico interno 
- Personal de salud: dotación de personal y ruta para 

la correcta clasificación laboral 
- Abastecimiento de la red de servicios: 

implementación del Módulo Sugerido de Compras 
 
Aportes de salud a ONG: 

- Cumplimiento de aportes a instituciones 
priorizadas 

- Criterios de política pública para la selección 
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PRINCIPALES ACTIVIDADES TEMA/OBJETIVO/RESULTADO 

 
Ejecución de préstamos BCIE, BM y BID: 

- Construcción de hospitales, centros y puestos de 
salud 

- Desnutrición crónica 
 

Malnutrición: 
- Seguimiento interinstitucional 
- Gran Cruzada por la Nutrición 

 
Acceso a medicamentos:  

- Política Nacional de Acceso a Medicamentos 
- Regulación de medicamentos 

 
Importancia y desafíos en Leyes: 

- Vacunación 
- Trasplante de órganos 
- Alimentación saludable 
- Control de tabaco 
- Capítulo de Salud en la Ley de contrataciones del 

Estado 
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PRINCIPALES ACTIVIDADES TEMA/OBJETIVO/RESULTADO 

Reuniones de trabajo y recorrido por 
instalaciones de la ONSEC 
 
 
 
 
Acompañamiento al diputado Román 
Castellanos y su equipo de trabajo 
 
 
 
 
 
 
 
Atención a casos por solicitud de 
afectados 

Trabajo tema bandera: Servicio Civil, como inicio de un 
proceso formal y técnico que contribuya a la corrección de 
la clasificación de puestos en la administración pública, 
puesto que la incorrecta clasificación es la causa de 
diversidad de conflictos entre trabajadores del Estado y las 
instituciones.  
 
Se espera acompañar la instalación de una mesa técnica de 
trabajo en el que se discuta el tema con actores clave hasta 
lograr la comprensión del tema y la ruta para su abordaje y 
solución. Previo a esta, se vio la necesidad de organizar y 
participar de un proceso de formación interna acerca del 
tema, el cual se logró con apoyo financiero del NDI, quienes 
lo desarrollaron por medio de una consultoría con el 
experto Alejandro Argueta.    
 
Durante este proceso en general, se han obtenido insumos 
que permiten comprender y asesorar en casos, por ejemplo: 
trabajadores de salud y pacto colectivo (por “traslados” de 
personal de un renglón a otro), y sentencias firmes sin 
ejecutar a favor de personal de salud.  
 
El estudio y abordaje del tema de servicio civil ha provocado 
el debate y análisis de varios aspectos no solo para 
fortalecer conocimientos y resolver dudas en general, sino 
que también ha sido posible obtener los elementos 
importantes para ideas de reformas a la ley 
correspondiente u otros desde el legislativo y como 
Bancada. 

Reuniones varias con autoridades de 
las instituciones a continuación: 
 

- IGSS 
- UNOPS 

 

La Fiscalización y seguimiento de estas instituciones se 
realizó por medio de reuniones de trabajo por los temas: 
 

- Todo lo concerniente a la Pandemia por COVID-19  
- Abastecimiento y despacho de medicamentos con 

calidad para el tratamiento de pacientes con 
Esclerosis Múltiple. 

- Adquisición y abastecimiento de medicamentos 
por mecanismos específicos 
 

De estas reuniones se complementa la información que se 
posee y se determina las acciones a seguir para el avance. 
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PRINCIPALES ACTIVIDADES TEMA/OBJETIVO/RESULTADO 

Reuniones de consulta y asesoría con 
expertos en temas:  
 

- Alejandro Argueta, consultor 
independiente 

- Laboratorio de Datos 
- ICEFI 
- IPNUSAC 
- OPS 

Estas han sido útiles para resolver dudas acerca de 
distintos temas, así como para intercambiar información 
para complementar percepciones y recabar insumos. 
Algunos de los temas tratados fueron: 
 

- Servicio civil y procesos legales de carácter laboral 
- Manejo de la pandemia COVID-19 y estadísticas 
- Impacto socioeconómico durante la pandemia por 

COVID y ejecución de presupuestos 
- Ley de Alimentación Saludable  
- Mecanismo COVAX 
- El intercambiar información y solventar dudas con 

expertos e instituciones competentes permite 
identificar la información faltante u otro para 
requerirla a las instituciones donde corresponde. 
También permite captar insumos para brindar 
mejor y adecuada asesoría en los casos que se 
presentan a demanda de ciudadanos afectados, o 
como simple información para conocimiento de la 
Bancada para futuras ideas de proyectos y 
propuestas. 

Asistencia a reuniones con 
diplomáticos representantes de otros 
países  

Estas reuniones han servido para conocer la agenda 
internacional, intenciones de apoyo y proyectos que 
desde la cooperación internacional podrían servir para 
fortalecer el quehacer político. Es una posibilidad abierta 
para el acercamiento como diputada o Bancada en el 
momento que se requiera.   
Algunas invitaciones se recibieron de la Residencia 
británica, Embajada de Suecia, el grupo G13 y Embajada 
de Francia (lanzamiento del Foro Centroamericano de 
Mujeres Parlamentarias). 
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PRINCIPALES ACTIVIDADES TEMA/OBJETIVO/RESULTADO 

Atención a ciudadanos por casos 
específicos de diferente índole. 

Se atendió la presentación de casos por parte de 
ciudadanos que buscan en la diputación un apoyo en 
asesoría e intermediación que aporte al avance para la 
resolución de alguna problemática. 
 
Algunos casos de estos fueron:  
 

- Profesionales de escuelas de enfermería que tienen 
problema con la titulación 

- Incorrecta clasificación de puestos en la 
administración hospitalaria 

- Sentencias firmes sin ejecutarse a favor de personal 
de salud reinstalado 

- Despidos indirectos en contra de personal de salud 
- Falta de suministro de medicamentos de calidad 

para pacientes con Esclerosis múltiple en el IGSS 
- Desabastecimiento de prendas de presoterapia para 

pacientes del IGSS que se recuperan de quemaduras 
- Despacho de medicamentos urgente para pacientes 

en situación de pobreza porque no fue abastecido 
en el centro de salud al que acude 

- Referencia de pacientes en condición de pobreza 
para su atención especializada 

- Laudo arbitral personal de salud Hospital San Juan 
de Dios 

- Medidas de prevención y tablero COVID-10 

Participación virtual en conversatorios, 
foros, encuentros académicos y otros 
eventos públicos:  
 

- Vicepresidencia de Costa Rica 
- Fundación Libertad y 

Desarrollo 
- PNUD  
- Instituto de Estudios del 

Estado, de la URL 
- NIMD, Alas de Mariposa, 

Embajada de Suecia 
- ACCSS 
- ODHAG 
- FES  

Se ha participado de eventos públicos y académicos en los 
que se intercambia conocimientos y experiencias acerca de 
estos temas: 
 

- Serie de encuentros virtuales “Mujeres y poder” 
- Avance y cumplimiento de los Objetivos de 

Desarrollo Sostenible 
- Presentación de resultados de encuestas políticas 
- Semilla en el exterior 
- Mujeres, Paz y Seguridad durante y después de la 

pandemia.  
- Foro “Gobernar con políticas públicas” 
- Ciclo de conferencias “Crisis política”  
- Foro "Beneficios del trabajo de las organizaciones de 

sociedad civil al desarrollo comunitario" 
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PRINCIPALES ACTIVIDADES TEMA/OBJETIVO/RESULTADO 

- Partnership for Central America 
- IRI 

- Clase e intercambio “Incidencia de salud” 
- Foro de Partidos Políticos Progresistas  
- Presentación Intercambio de experiencias en la 

implementación de programas y políticas para 
fortalecer el sistema de atención primaria de salud. 

- Conferencia “Inci+Joven legislando” 
 

Esto ha logrado no solo el aporte sino también el 
intercambio y aprendizaje de los temas, actores, dinámicas 
y procesos como un aporte al fortalecimiento de la 
capacidad política y del análisis en diferentes áreas. 

Entrevistas a estudiantes de 
periodismo y otras carreras, de 
universidades nacionales:  

- USAC y sedes regionales,  
- UVG 
- URL 

 
 
Y de instituciones educativas 
internacionales:  
 

- Universidad de Salamanca 
- CLACSO.  

La gran mayoría de entrevistas se han enfocado en dos 
temas: 
 

- La experiencia en la política guatemalteca desde el 
Congreso de la República, e insumos para distintos 
análisis. 

- El panorama completo del sector salud, en especial 
en todos los temas que corresponden a la 
pandemia por COVID-19. 

- Posicionamientos típicos en diversos asuntos 
políticos 

 
Este tipo de atención a estudiantes constituye una 
colaboración para su formación académica en periodismo, 
así como para la academia formal e investigaciones que 
aportarán a la comprensión de la situación actual del país 
en temas políticos y legislativos, así como también de 
corrupción e impunidad, entre otros.  
 
Asimismo, resulta en la oportunidad para hacer 
comprender y entender a profundidad los retos dentro de 
los mecanismos de las propias entidades pertinentes, así 
como las estrategias para enfrentar, en este caso, la crisis 
sanitaria por COVID-19.  
 
Con responder a demandas de este tipo no solo se 
posiciona tanto a la diputación como a la Bancada 
Semilla, sino que además se percibe que ya se es un 
referente o fuente de consulta confiable y creíble. 
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PRINCIPALES ACTIVIDADES TEMA/OBJETIVO/RESULTADO 

Atención a medios de comunicación 
nacionales:  

- Soy 502 
- El Periódico 
- Prensa Libre 
- La Hora 
- Plaza Pública 
- Ojo con mi pisto 
- No Ficción 
- Prensa Comunitaria 
- Agencia Ocote 
- Guatevisión 
- Emisoras Unidas 
- Radio Infinita 
- La Red Noticias 
- Canal Antigua 
- Fíjese qué 
- Bancada Semilla (Facebook) 

 
Y a medios internacionales:  

- America Now,  
- Distintas Latitudes 
- Contracorriente 
- Pictoline 
- The New Yorker 

En varias ocasiones ha sido necesario atender entrevistas 
emergentes para responder a cuestionamientos por 
temas que están siendo de relevancia nacional, mediante 
llamada telefónica, entrevista personal y entrevista por 
radio en directo, lo que sigue posicionando la diputación 
y, cuando compete, a la Bancada por su postura 
anticorrupción y de oposición. 
 
Asimismo, también se ha brindado información en 
entrevistas requeridas con anticipación, acerca de los 
siguientes temas: 
 

- Desnutrición 
- Ley de alimentación saludable 
- Muerte materna y pandemia por COVID-19  
- Funcionamiento de los hospitales en Guatemala 
- Ley de emergencia por COVID-19 
- Sistema de Salud 
- Mujeres y trabajo 
- Migración 

 
Las más planificadas son un aporte para publicaciones en 
medios escritos informativos y científicos, lo que reafirma 
que se es un referente además de consolidar y 
mantenerse en el medio público.   
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PRINCIPALES ACTIVIDADES TEMA/OBJETIVO/RESULTADO 

Visita de fiscalización a Centro de 
Atención Integral y Hospital Covid en 
Zacapa – Julio 2021 

Se visitó al Centro de Atención Integral (CAI) de la 
Secretaría de Bienestar Social (SBS) en Zacapa, con el 
propósito de conocer un centro modelo para la niñez en 
custodia del Estado que pueda replicarse en otros 
departamentos el país. Esto con el propósito de asegurar 
condiciones dignas para la niñez en custodia del estado, 
en sus distintas localidades geográficas.  
La visita se aprovechó para visitar el Hospital Covid de 
Zacapa, donde se constató que el centro era para 
pacientes moderados y no graves, además de que la 
mayoría de personal no tenía contratos formales. Se 
exigió al Ministerio de Salud (MINSAL) resolver estas 
situaciones a través de comunicación en redes sociales.  

Primera visita de fiscalización al 
punto fronterizo de Tecún Umán, San 
Marcos – Julio 2021 

Se visitó el Centro de Retornados de Tecún Umán, 
administrado por el Instituto Guatemalteco de Migración, 
para constatar las condiciones de recepción del migrante 
guatemalteco retornado.  
Se descubrió debilidad en los protocolos de salud y nula 
asistencia al migrante, más allá de recibirlo y registrarlo en 
el centro.  
También se realizaron reuniones con alcaldes de la región 
fronteriza para su lectura sobre el fenómeno migrante, y 
con la asociación civil Casa Migrante.  
Todos estos insumos se comunicaron en una conferencia de 
prensa para crear conciencia del tema y exigir respuestas y 
acciones a las autoridades (IGM y Ministerio de Relaciones 
Exteriores) para la mejora de las condiciones de recepción 
de los retornados.  

Visita de fiscalización a centro de 
retornados del aeropuerto de La 
Aurora, Guatemala – Julio 2021  

Se visitó el Centro de Retornados de Guatemala para 
conocer las nuevas instalaciones de recepción y atención 
que se brinda al migrante retornado.  
Se constató que las instalaciones son de primer nivel, 
aunque haya fallas en el registro y atención al migrante, 
que no tiene amparo al salir del centro. Con la acción se 
busca fiscalizar los avances del IGM en el cumplimiento de 
sus obligaciones, según el Código de Migración.   

Visitas de fiscalización a Centros de 
Salud en San Pedro Ayampuc y Elida 
España, CDGT – Julio 2021 

La visita a centros de salud del departamento de Guatemala 
se realizó con la intención de verificar la aplicación de la 
vacuna de COVID.  
En ese mes, había escasez de vacunas, aspecto que fue 
denunciado en una interpelación realizada a la ministra de 
Salud por la Bancada.  
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La constante fiscalización de la Bancada Semilla en el tema 
apuntó a una mejora en la distribución de la vacuna, como 
se observó posteriormente.  

Intermediación de comunicado por 
migrantes de El Ceibo junto al Grupo 
Articulador de Guatemala- agosto 
2021 

En agosto surgió la crisis de deportación en el punto 
fronterizo de El Ceibo, Petén.  
El despacho venía preparando una acción de 
intermediación para solicitar vacunas para migrantes, en las 
que se vería apoyado por el Grupo Articulador de 
Guatemala (instancia que agrupa a más de 10 
organizaciones en apoyo a migración).  
Sin embargo, se decidió usar el espacio para exigir a MINEX 
e IGM que intermediara ante México y EEUU para impedir 
la repatriación de migrantes a esa zona retirada del país, y 
asegurar condiciones de recepción para retornados.   
MINEX comunicó días después que el paso fronterizo sería 
únicamente para el tránsito de centroamericanos, y que los 
guatemaltecos serían retornados por Tecún Umán, punto 
oficial de recepción.  

Citación a autoridades de EMT 
Guatemala para fiscalizar situación de 
transporte en El Mezquital, Villanueva 
– Agosto de 2021 

Tras un acercamiento de vecinos de la zona de El Mezquital, 
Villa Nueva, se citó a autoridades de EMT de Guatemala y el 
departamento de tránsito de Villa Nueva para cuestionar 
por qué no se están enviando buses alimentadores a las 
zonas del Mezquital y Búcaro, a pesar de que se sigue 
gastando recursos del presupuesto municipal para este 
rubro.  
El servicio se detuvo desde que arrancó la pandemia.  
Villa Nueva no se presentó y la MuniGT argumentó que el 
servicio debía ser provisto por este municipio. Se programó 
una visita a Villanueva para dar seguimiento al tema.  

Visita de fiscalización a punto 
fronterizo de El Ceibo, Petén – 
septiembre 2021 

Junto a la Comisión de Migrantes, la diputada viajó a la 
localidad de El Ceibo Petén para verificar qué tipo de 
servicios presta el Estado al retornado y verificar las 
condiciones de recepción de los migrantes retornados.  
En la visita se pudo observar un campamento muy 
improvisado de asistencia, y que solo hondureños y 
salvadoreños pasaban en los buses que únicamente 
transitaban por el lugar (en muy malas condiciones de 
cuidado, con relación a la pandemia).  
Se exigió a MINEX que intensificara sus gestiones con el 
país de México para cerrar este punto fronterizo, y a IGM 
que, a la brevedad, habilite condiciones para brindar 
asistencia al retornado.  
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Foro de concientización sobre 
iniciativa de Salud Menstrual en Gt – 
septiembre 2021 

El foro sirvió para crear conciencia y promocionar la 
iniciativa de salud menstrual en Guatemala, que busca 
favorecer condiciones para que los productos menstruales 
sean considerados insumos básicos, y asegurar que el 
Estado los favorezca en escuelas e instituciones públicas.  
Es una demanda que la diputada ha intermediado a lo largo 
del año en apoyo al grupo de sociedad civil Period.  

Reunión con familiares de migrantes 
desaparecidos para intermediar y 
procurar el avance de la Ley Marco de 
Búsqueda de Desaparecidos – octubre 
2021 

En el encuentro, familiares de migrantes desaparecidos 
presentaron una demanda a los diputados Samuel Pérez y 
Ligia Hernández para que la Ley entre a discusión y reciba 
dictamen por parte de la Comisión de DDHH.  
Se trasladó una carta al presidente de la Comisión, A. Arzú, 
con la solicitud. Se espera que, si el proyecto no se discute 
en este año, se entre a conocer en la próxima comisión, 
hacia 2022.  

Visita de fiscalización al punto 
fronterizo de El Corinto, Izabal – 
octubre 2021 

En el marco de acciones de intermediación y fiscalización 
por los migrantes, se visitó el punto fronterizo de El 
Corinto y se constató que las condiciones de registro y 
recepción de migrantes centroamericanos en dicha 
frontera son inexistentes.  
Autoridades guatemaltecas y hondureñas explicaron de la 
sobre carga de trabajo y pocas condiciones que se les 
ofrece por parte del IGM.  
Se observó que en el punto culmina la travesía de 
migrantes centroamericanos detenidos en la frontera 
norte de México, trasladados por ese país, que ingresan 
por EL Ceibo y culminan en dicha localidad, sin ninguna 
atención por parte de autoridades guatemaltecas ni 
hondureñas.  
A partir de la visita, Honduras comunicó que mejoraría las 
condiciones de recepción de migrantes.  

Gira de sensibilización para conocer 
acciones de defensa y reintegración 
de víctimas de violencia sexual en 
Alta Verapaz – octubre 2021 

En el marco de las acciones de intermediación para 
combatir la violencia sexual contra niñas, se visitó Alta 
Verapaz junto a la organización aliada del Observatorio 
para la Salud Sexual y Reproductiva, para compartir con la 
Mesa de la Mujer del MSPAS y conocer del trabajo que 
realizan para registrar y defender a mujeres víctimas de 
violencia dentro de dicho sistema.  
Además, se visitó a niñas madres de la localidad, que, con 
el apoyo de OSAR, denuncian a sus agresores sexuales.  
De este proyecto se tomó la demanda de ampliar los 
criterios en los programas de reinserción que maneja el 
Ministerio de Desarrollo (programa VIDA) para que más 
niñas víctimas de violencia sean apoyadas.   
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Cita de fiscalización a MINEDUC para 
atender casos de estudiantes víctimas 
de violencia sexual en Alta Verapaz – 
octubre 2021 

A partir de las denuncias de abuso sexual por parte de 
maestros a alumnas en Alta Verapaz, se convocó a 
autoridades de MINEDUC, al bufete feminista que defendió 
a las niñas víctimas, y a organizaciones de apoyo a víctimas 
de violencia, para cuestionar que acciones realiza MINEUC 
para asegurar espacios seguros para la niñez, retirar a los 
maestros de las aulas y capacitar a la comunidad educativa 
en educación sexual integral.  
Las autoridades indicaron que realizan acciones para el 
retiro de maestros, pero que los sindicatos y derechos 
laborales les impiden actuar más rápido en los despidos. No 
señalaron acciones contundentes para capacitar y brindar 
educación sexual integral a las personas.  
Se les exigió proteger el bien superior de los niños por 
encima del derecho laboral, pues los maestros no deben 
permanecer en contacto con los niños en cualquier caso de 
denuncia. 

Visita de intermediación a Juzgado de 
Niñez en Escuintla y reunión de 
fiscalización sobre negligencia en 
trabajo de PGN en defensa de la 
niñez – octubre y noviembre 2021 

En octubre, se visitó la sede del Juzgado de la Niñez en 
Escuintla para escuchar de la voz del equipo 
multidisciplinario las impresiones del trabajo de PGN en la 
defensa de la niñez, que según información de prensa ha 
sido negligente.  
El equipo multidisciplinario, en acompañamiento del juez 
Marvin Gómez, indicó que PGN carece de personal, lo que 
provoca una baja producción de informes psicológicos y 
sociales, y repercute en el abandono de la niñez y su 
reclusión en centros de custodia.  
Por lo anterior, en noviembre se citó a PGN y PDH para 
recibir explicaciones sobre el desempeño de la 
subdirección de Escuintla.  PGN señaló que ha mejorado 
condiciones de trabaja a partir de una reunión conjunta 
con OJ y PDH, pero se observó que no hay claridad sobre 
un incremento en el personal ni presupuesto de cara a 
2022.  
Se exigió a las autoridades exigir más recursos para la 
procuraduría de la niñez en el ejercicio de 2022, para no 
incurrir en el abandono de la niñez en custodia del Estado, 
y se anunció una visita a la sede de Escuintla en el mes de 
diciembre de 2021.  

Segunda visita de fiscalización a 
punto fronterizo de Tecún Umán San 
Marcos, y visita a Consulado de 
Guatemala en Tapachula, México – 
noviembre 2021 

Para culminar la gira de fiscalización de los principales 
puntos fronterizos del país y conocer cómo se atiende el 
flujo de retornados que EEUU y México envían a partir de 
septiembre, se visitó de nuevo Tecún Umán San Marcos, 
donde se constató que no ha habido mejoras en la 
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atención al retornado.  
Además, se conoció que muchos migrantes ni siquiera son 
trasladados al centro de recepción de retornados, sino 
liberados a 300 metros de la frontera. Se la ha nombrado 
a esto deportación irregular.   
También se visitó la sede consular de Guatemala en 
Tapachula para conocer de los apoyos que brindan para el 
retorno.  Las autoridades explicaron los planes de trabajo 
que tiene, pero señalaron que muchas veces México no 
informa a Guatemala sobre los traslados de migrantes, 
por lo que no se puede atender ni registrar a 
guatemaltecos.  
Se hizo las denuncias correspondientes en espacios de 
comunicación, y se utilizarán los hallazgos para analizar 
una propuesta de ley de retornados en 2022.  

Mesas de diálogo sobre Centros de 
Cuidado Infantil (guarderías) – 
noviembre de 2021 

Se realizó dos mesas de trabajo con las instituciones 
encargadas de facilitar el servicio de guarderías en 
Guatemala, y de brindar asistencia a la primera infancia y 
madres trabajadoras.  
Entre los presentes, se convocó a SBS, MINEDUC, 
MSPAS, MIDES, MINTRAB, ONSEC, SEPREM, 
Municipalidad de Guatemala, SOSEP, PGN y CNA.  
En estas mesas se descubrió el desorden y falta de 
rectoría, además del incumplimiento de leyes y tratados.  
Se observó la necesidad de ordenar el servicio de centros 
de cuidado infantil para favorecer a más familias, niñez y 
a las madres trabajadores de Guatemala.     
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FECHA TEMA/OBJETIVO/RESULTADO 

14/06/2021 Reunión con vecinos de la colonia Centroamérica, zona 7, 
autoridades de EMPAGUA, de la Dirección General de 
Caminos y Municipalidad de Guatemala para mediar ante 
la problemática por la formación de cinco cavernas y dos 
hundimientos bajo el Periférico Sur. 

19/06/2021 Visita de intermediación al lugar de hundimiento y 
formación de cavernas, junto con vecinos de la zona 7 y 
autoridades de la CONRED y Municipalidad de Guatemala, 
para dar una solución ante dicha problemática, así como 
darle seguimiento. 

30/06/2021 Reunión con autoridades de UDEVIPO, la cual tuvo como 
objetivo mediar ante la problemática habitacional en 
beneficio de la población más necesitada. 

13/07/2021 Reunión de fiscalización con el licenciado José Ángel 
López, Ministro del Ministerio de Agricultura, Ganadería y 
Alimentación, en la cual se conoció como ha 
implementado el MAGA la resolución del Consejo 
Agropecuario Centro Americano referente a la política de 
agricultura familiar indígena y afrodescendiente. Se 
indagó sobre la compra de alimentos a través de la 
intermediación del Programa Mundial de Alimentos 
(PMA).  

14/07/2021 Reunión con el Intendente de Recaudación, Fernando 
Suriano, con el objetivo de verificar el cierre de las 
pequeñas empresas y apertura de nuevos negocios, así 
como el aporte a la recaudación tributaria. 

16/07/2021 Reunión con vecinos de zona 6 debido al incremento de 
criminalidad, y de esa manera mediar con las autoridades 
de la Policía Nacional Civil (PNC) para reducir los índices de 
criminalidad en dicha zona. 

22/07/2021 Reunión con el sindicato del INE, donde el objetivo 
principal era conocer la manera en que se realiza la 
medición de la inflación de la canasta básica, concluyendo 
así que los resultados de las mediciones de inflación de la 
canasta básica son redireccionados a favor del Gobierno. 

01/08/2021 Reunión de trabajo con el director de la Dirección General 
de Control de Armas y Municiones (DIGECAM), el señor 
Edgar Lima, el objetivo fue conocer la manera en que se 
les asignan las licencias a las diferentes armerías del país. 

13/08/2021 Elaboración de video para hacer conciencia respecto al uso 
de agua, así como la invitación a todos los vecinos para 
que hagan saber si tienen un servicio irregular de agua o un 
servicio nulo del mismo. 
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04/08/2021 Reunión con el director del Plan Trifinio, el señor Guillermo 
Díaz, con el objetivo de dar a conocer el avance del plan de 
trabajo, así como las necesidades de cooperación y análisis 
del presupuesto necesario para el correcto funcionamiento 
e inversión. 

02/08/2021 Reunión de intermediación con el sub-gerente y director 
de la Empresa Municipal de Agua (EMPAGUA) junto con 
vecinos de la zona 7 y 18 por las constantes denuncias que 
han realizado por la escasez de agua. Dicha reunión tuvo 
como resultado dar un seguimiento a las acciones de 
EMPAGUA para revelar que han estado cobrando por un 
servicio de agua potable el cual ellos no brindan y de esa 
manera poner en evidencia que la gerente general la 
señora Crista Foncea, ha utilizado su puesto para esconder 
privilegios a ciertos sectores con el servicio de agua 
potable. 

11/08/2021 Reunión de intermediación con el licenciado Erick de León 
Lobos de la Empresa Portuaria Nacional Santo Tomás de 
Castilla (EMPORNAC) y el licenciado Rodolfo José Letona 
Montoya de MICIVI en la cual tuvo como objeto el conocer 
a detalle la planificación anual de los proyectos en 
ejecución y acciones de control implementadas para el 
combate a la defraudación aduanera, así como la 
planificación anual del viceministerio y el deterioro de 
carretera CA-13.  En dicha reunión se tuvo el conocimiento 
y como resultado el contrato que se trataba de concretar 
entre el Gobierno de Guatemala con la empresa rusa 
Atlantic Bulk Cargo, S.A. 

17/08/2021 Visita de intermediación y realización de video con los 
vecinos de zona 18 por el problema de escasez de agua ya 
que, sin tener dicho sustento hídrico la Empresa Municipal 
de Agua (EMPAGUA) tiene el abuso de seguir cobrando 
por un servicio el cual ellos no generan. El resultado es 
darle a conocer a la población que la Municipalidad de 
Guatemala y EMPAGUA continúan sin mostrar interés a la 
problemática del agua que día a día se vive, pero su interés 
respecto a los cobros no disminuye.  

19/08/2021 Reunión de intermediación con vecinos de las zonas 7, 18 y 
21, viceministerio del agua, Procuraduría de los Derechos 
Humanos. La cual tenía por objeto resolver los problemas 
de servicio de agua y alcantarillado de los vecinos, pero de 
nueva cuenta la gerente de EMPAGUA, Crista Foncea no se 
hizo presente a dicha reunión, por lo cual se les hizo saber 
de dichas problemáticas a las diferentes autoridades que sí 
estuvieron presentes para poderles dar pronta solución a 
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los vecinos.   

25/08/2021 Presentación de denuncia ante el Ministerio Público y 
realización de video presentando las irregularidades del 
negocio entre una empresa rusa Atlantic Bulk Cargo, S.A. y 
la empresa portuaria de Santo Tomás de Castilla. La cual 
buscaba el arrendamiento por un plazo no menor a 20 
años de una porción de terreno de por lo menos 120 mil 
metros cuadrados dentro del área del Puerto de Santo 
Tomás de Castilla y dentro de su zona aduanal.  
Esta se destinaría para la construcción de una terminal 
especializada capaz de manipular y transbordar hasta 
4,000.00 de toneladas de gráneles sólidos por año. Se dio 
como resultado que dicha negociación no se concretara. 

26/08/2021 Visita de fiscalización en las instalaciones de EMPAGUA 
ubicadas en el edificio Mini, con el objeto de fiscalizar y de 
intermediar a favor de los vecinos para que de esa manera 
EMPAGUA ya no se siga aprovechando de la gente más 
vulnerable, quien es la que más necesita el sustento del 
agua potable.  

28/08/2021 Mesa de diálogo con la Arquitecta Marta Ayala de 
CALMECAC quienes son una organización no lucrativa que 
valora la vida humana y la diversidad biológica.  
En dicha mesa de diálogo se dio a conocer la opinión del 
espacio de diálogo a respecto a la resolución del consejo 
agropecuario centroamericano aprobando la política de 
agricultura familiar, indígena, campesina y 
afrodescendiente.  

31/08/2021 Visita de fiscalización al secretario general de SIECA, junto 
con el intendente de Aduanas y la viceministra de 
comercio exterior del Ministerio de Relaciones Exteriores, 
la cual tuvo como objeto el análisis de los avances, así 
como las deficiencias a superar en los puestos fronterizos 
integrados en Corinto, Agua Caliente y el Florido. Se tuvo 
como resultado la implementación de la plataforma digital 
de comercio la cual servirá como una herramienta para 
fortalecer y agilizar los procesos de facilitación del 
comercio ya que el fortalecimiento es de suma 
importancia para la reactivación económica. 

16/09/2021 Reunión con la viceministra del Ministerio de Relaciones 
Exteriores, la cual tuvo como objeto una plática y acciones 
a tomar sobre la crisis política y económica que se 
atraviesa como región lo que incluye la represión en 
Nicaragua y lo que urge hacer para reactivar la económica 
y de esa manera poder recuperar los puestos de trabajo 
que se perdieron ya que al parecer en el Gobierno de 
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Guatemala no se tiene como prioridad la generación de 
nuevos empleos 

29/09/2021 Reunión de intermediación con el licenciado José Ángel 
López, Ministro del Ministerio de Agricultura, Ganadería y 
Alimentación, junto con organizaciones de campesinos 
para dar seguimiento a la resolución del consejo 
agropecuario centroamericano en cuanto a la agricultura 
familiar, con la cual se prioriza a los pequeños agricultores. 
De igual manera y con la misma acción de intermediación 
se analizó la propuesta de los incentivos agrícolas para 
reconocer a los agricultores y de tal manera brindarles 
asistencia técnica y recursos económicos para garantizar la 
producción de alimentos para las personas más 
vulnerables, ya que el hambre y el trabajo para la 
población debe de ser una prioridad del Estado para 
brindar una mejor condición de vida para las familias 
guatemaltecas. 

30/09/2021 Elaboración de video con el propósito de hacer una 
fiscalización para dar conocer a la población otro negocio 
que el Gobierno tenía entre manos para otorgar un jugoso 
contrato a la empresa mexicana REMED SA. Dicho video 
tuvo como resultado una profunda investigación del 
negocio que se pretendía concretar entre el Gobierno y 
REMED a las espaldas de la población guatemalteca, de 
igual manera se tuvo como resultado el cuestionar a la 
Procuraduría General de la Nación y el Ministerio de 
Economía.  

14/10/2021 Reunión de intermediación entre la Policía Nacional Civil y 
vecinos de la zona 15, por incremento de hechos de 
violencia en dicha zona. Por lo que se procedió a convocar 
a una reunión para realizar un plan objetivo para el re 
direccionamiento y reorientación de los elementos de la 
Policía Nacional Civil con el fin de obtener resultados 
positivos, los cuales se lograrán alcanzar mediante una 
fiscalización de los mandos superiores de la comisaría para 
dar como resultado el alcanzar la misión institucional.  

18/10/2021 Facebook live con el señor Víctor Salas debido al incidente 
con los agentes de la Policía Municipal de Tránsito (PMT) 
en el cual varios agentes arremeten en contra de Víctor 
Salas. Con el objetivo de hacerle ver a la población cómo 
es que mucho de los agentes de la PMT toman la ley bajo 
sus propias manos y usan la violencia en lugar del diálogo 
o el acudir a una instancia judicial. 

27/10/2021 Citación con la gerente de la Empresa Municipal de Agua 
(EMPAGUA) con el objeto de darle solución al deficiente y 
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mal servicio de agua que se brinda a los vecinos del área 
metropolitana, el cual es un derecho esencial para la 
población. Citación la cual dio como resultado el 
demostrar la gran ineficiencia que se tiene en el manejo de 
servicio de agua potable en EMPAGUA y como ellos solo 
favorecen a ciertos sectores privilegiados. 

04/11/2021 Reunión con Annelisse Escobar, de Semilla nueva para 
tratar el tema de semillas biofortificadas para ayudar a que 
los agricultores puedan acceder a nuevas semillas de maíz, 
con los nutrientes faltantes más importantes con mayor 
rendimiento y resistencia al cambio climático.  

11/11/2021 Reunión de fiscalización con autoridades de Fontierras, 
para solicitar información del proceso para adjudicación de 
inmuebles del Fondo de Tierras, así como también se 
requirió información de las personas beneficiadas en el 
primer semestre del presente año. 

15/11/2021 Reunión con el señor Rubio Mejía, dirigente campesino en 
donde se planteó que el grupo de campesinos requiere que 
se les otorgue una finca con capacidad productiva para que 
de esa forma puedan ellos financiar. Así como ver otras 
opciones de fincas con capacidad productiva y no 
circunscribirse a un inmueble.  

19/11/2021 Reunión con el sindicato de trabajadores de Puerto 
Quetzal en donde se planteó que necesitan modificaciones 
y fortalecer la Carretera Portuaria.  
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PRINCIPALES ACTIVIDADES TEMA/OBJETIVO/RESULTADO 

Reunión con las autoridades de la Policía Nacional 
Civil.  

El objetivo de reunirse con las autoridades de 
la PNC es identificar acciones que se pueden 
implementar para encontrar una solución 
pacífica al conflicto histórico entre los 
pobladores de los municipios de Nahualá y 
Santa Catarina Ixtahuacán.  
 

Visita de fiscalización a Nahualá y Santa Catarina 
Ixtahuacán.  

El objetivo de la visita de fiscalización fue 
revisar las acciones institucionales que ha 
tenido la Policía Nacional Civil, el Ministerio 
Público y las alcaldías municipales para 
encontrar una solución pacífica a la situación 
de violencia que viven los vecinos de ambos 
municipios.  

Reunión con varios líderes comunitarios de 
Nahualá e Ixtahuacán. 

El objetivo de las reuniones con varios líderes 
comunitarios es conocer la situación de 
violencia que se vive en los municipios y 
encontrar una solución pacífica.  

Reunión para coordinar actividades de 
intermediación entre vecinos de la zona 6 y 
autoridades de la PNC: 

El objetivo de esta acción de intermediación 
fue contribuir a identificar acciones para 
atender los aspectos de inseguridad y violencia 
que representantes de vecinos de la zona 6 
manifestaron al bloque legislativo.  

Diálogos Ciudadanos - Ley de Acceso a la 
Información Pública. 

Participación activa en el proceso de diálogos 
ciudadanos, impulsados por el NIMD, para la 
revisión y propuesta de reforma de la Ley de 
Acceso a la Información Pública (LAIP). Desde 
el mes de mayo, se participa en reuniones 
semanales, con actores de la sociedad civil, 
académicos, congresistas y representantes del 
Estado. 

Plan Articulador Participación en las diferentes consultas 
democráticas que se han realizado para 
promover un esfuerzo de articulación para 
impulsar un nuevo pacto constitucional, 
incluyente y democrático para Guatemala.    

Grupo de Aproximación y diálogo –GAD— Participación en las reuniones del espacio 
integrado por partidos de izquierda y 
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oposición con representantes de 
organizaciones sociales que buscan articular 
esfuerzos para contrarrestar la agenda 
legislativa regresiva impulsada por el 
oficialismo y sus aliados.  

 
 
 
Sumado  a lo descrito, el complejo contexto político requiere de acciones estratégicas que busquen -
desde la Bancada Semilla- la coordinación y actuación en conjunto con otros diputados y bloques 
políticos de oposición, con los que compartimos principios y, en algunos casos, objetivos en la 
agenda legislativa. Esto implica que, en su calidad de Jefe de Bloque, el Diputado Arévalo se ha 
enfocado también en una intensa dinámica de articulación político-estratégica con bloques 
opositores como: WINAQ, URNG, VICTORIA, UNE y otros diputados de oposición, así como también 
a lo externo del Congreso de la República con distintos actores sociales. 
 
Esto se materializó en varias coyunturas legislativas como la elección de la Junta Directiva del 
Congreso de la República y el Estado de sitio decretado en El Estor, Izabal, entre las más destacadas. 
Esto ha implicado la gestión política de espacios de articulación política en las que, apegados a los 
lineamientos que nos brinda la estrategia política del bloque, se busca incidir en la agenda legislativa.  
 
Uno de estos esfuerzos lo constituyó la articulación que se desarrolló con el objetivo de construir una 
planilla de la oposición para competir por la Junta Directiva del Congreso. Esto en principio se 
desarrolló con los bloques de oposición y con el acercamiento circunstancial y pragmático con un 
grupo de diputados de bloques disidentes de la alianza oficialista. Los dos grupos de diputados, tanto 
los de oposición y los disidentes, compartimos el objetivo político de disputarle la Junta Directiva al 
oficialismo y presentar una agenda legislativa mínima. Lamentablemente el oficialismo, a pesar de 
las disidencias, logró rearticular los apoyos y eligió a una Junta Directiva de continuidad para el año 
2022.  
 
Por otro lado, también estos esfuerzos permitieron articular un plan de fiscalización al Estado de sitio 
que se decretó en El Estor, Izabal, a partir de una serie de reuniones de coordinación y articulación en 
las que se discutieron los objetivos de la acción conjunta, así como la estrategia política. En dicha 
articulación, y en la efectiva visita a El Estor, participó el diputado Román Castellanos. 
 
De igual manera, el diputado Arévalo participó en su calidad de Jefe de Bloque en las semanales 
reuniones de la Instancia de Jefes de Bloque, así como en otros espacios de articulación que 
promovió la Junta Directiva del Congreso.  
 
Por último, como Jefe de Bloque, el diputado Arévalo también tuvo una agenda intensa en materia 
de la gestión y coordinación de los procesos políticos internos del bloque legislativo.   
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DIPUTADO JOSÉ ALBERTO SÁNCHEZ GUZMÁN1
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

                                                 
1 El informe correspondiente a las actividades del diputado José Alberto Sánchez Guzmán no se incluye en el presente 
documento, en virtud de que no fueron aportados los insumos correspondientes a pesar de varios recordatorios 
realizados desde la Jefatura de Bancada y la Coordinación de Asesores de la Bancada, incluso con posterioridad a la fecha 
acordada de entrega de los mismos. 
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